

Retour à la maison

Après un an passé en Angleterre dans le cadre d'un échange professionnel, Dominique Langlois reprend son poste de Conservateur de la Réserve naturelle. Impressions...



RN : Alors Dominique, l'Angleterre ?

Dom : Pas si pluvieux (rires) ! Un accueil fantastique des gens, de tous les milieux sociaux. J'ai découvert une société très tolérante et une culture parfois bien éloignée de la nôtre.

RN : La conservation de la nature est-elle différente ?

Dom : Elle porte sur des espaces protégés très étendus (7% du territoire pour 1% en France). C'est une approche beaucoup plus globale et centralisée, avec des critères nationaux de gestion des habitats et des espèces. A contrario, dans les Réserves naturelles (du moins dans le Derbyshire), la gestion est moins pointue, plus axée sur la conservation d'un paysage et la satisfaction du public (200 000 visiteurs chaque année).

RN : Et le langage ?

Dom : S'il est facile de parler, il est très difficile de s'exprimer correctement et surtout d'approfondir un sujet, même après 12 mois ! Bonjour la frustration !

RN : Comment s'est passé ce séjour en famille ?

Dom : Avant tout, une grande aventure ! Chacun a du relever le défi. Je suis très fier de Manon et Pierre qui ont validé leur scolarité.

RN : Ton plus beau souvenir ?

Dom : Les 70 000 Macareux observés sur les Farne Islands (cf. photo). Grandiose !

RN : Comment se passe ton retour ?

Dom : Je suis heureux de retrouver une nature plus authentique mais triste d'avoir quitté de nouveaux amis. A vrai dire, ce n'est pas évident... L'envie de découvrir d'autres cultures est plus que jamais présente !

Le Sanglier



Malgré sa corpulence, il n'est pas aisé d'observer cette grosse bête noire quand on l'a décidé ! Discret et farouche, ce mammifère nocturne est souvent à l'abri dans les forêts riches en fourrés. Son empreinte trahit le plus souvent sa présence. Grâce à un groin allongé, équipé d'un boutoir consolidé par un os plat, il retourne facilement le sol à la recherche des tubercules ou des rongeurs. Il apprécie aussi glands, faines, baies, larves ou champignons, sans dédaigner pour autant les charognes. Le rut a lieu de novembre à février et la mise bas s'effectue dans un nid, appelé chaudron, environ 110 jours après l'accouplement.

Dans la Réserve naturelle, le Sanglier est chassé depuis les années 63-64. A cette époque, seul un dimanche matin sur deux lui était consacré. Sa population n'a cessé d'augmenter dans les années 70. L'espèce est toujours bien présente dans le ravin grâce à un faible dérangement et un couvert forestier important. En moyenne, 4 à 5 individus sont tués chaque année. Si le prélèvement de sangliers ne pose pas de problème de conservation des habitats, l'arrêt de l'agraine ne rendrait-il pas ces bêtes sauvages encore un peu plus... sauvages ?

Claude Cheval, en 65-66, se souvient avoir transporté sur une remorque un « solitaire » de 148 kg ! Il se rappelle également que certains individus n'hésitaient pas à parcourir des distances considérables, jusqu'à Quingey, pour échapper à la furie des chiens. Plutôt fort non ?

Un brin d'histoire...

« La vidange de l'étang de la Princesse : plus de 10 ans déjà »

Entravant la remontée de la truite dans le ruisseau de Valbois et le transport des graviers vers la Loue, favorisant une surchauffe des eaux du ruisseau en été, l'étang de la Princesse a été vidangé à l'automne 1996 par Doubs Nature Environnement, alors locataire de la parcelle avec l'Association de pêche et de protection des milieux aquatiques de Cléron. Ce ne fut pas une mince affaire que de manœuvrer la vanne, Michaël et Dominique s'y sont repris à plusieurs fois. Il a aussi fallu bloquer les sédiments et le « poisson blanc » dans le petit étang communal, avant qu'ils n'atteignent la Loue. Les hérons s'en sont régalés ! Dans les semaines qui ont suivi, le ruisseau a repris son cours naturel au fond de l'étang, redécouvrant les souches de saules de l'ancienne berge. Aujourd'hui, un couvert végétal dominé par les saules assure la stabilisation des berges. Jour après jour, la nature retrouve ses équilibres...



L'amont de l'étang à l'automne 97



Un été dans la Réserve



« La fréquentation dans la RN et le château Saint-Denis »

Le choix d'accueillir le public dans la Réserve naturelle s'est fait en 1992, lors de la création du sentier botanique situé en aval du site protégé. Depuis 1999 le sentier de découverte a vu le jour et les travaux de consolidation du château Saint-Denis vont bon train. A l'avenir, ce site historique drainera sans aucun doute une fréquentation importante. Afin de préserver les pelouses de corniche situées sur le plateau de Chassagne-Saint-Denis (n'oublions pas qu'elles ont justifié la mise en réserve !), l'accès motorisé au château s'avère indispensable par la vallée. Non seulement la quiétude du ravin en dépend, mais comment faire face au piétinement et aux places à feu pour assurer la conservation des espèces floristiques des corniches ?

Bientôt 15 ans que nous tentons de faire évoluer ce dossier à enjeu considérable pour la préservation de la Réserve naturelle. Parviendra-t-on à concilier préservation d'un site protégé et valorisation du patrimoine architectural ? En 2007, une étude de valorisation touristique devrait nous éclaircir. Affaire à suivre...

L'éducation à l'environnement



Pour les enfants, le message est clair !

« Les Vacances buissonnières : découverte et partage au naturel ! »

Cet été, pour la 7^{ème} année consécutive, 50 enfants du Pays Loue Lison ont participé aux activités nature. Encadré par Alice et Enora (stagiaire B.T.S.), une dizaine d'enfants a vécu l'aventure du mini-camp « Balades et cuisine sauvage » organisé en partenariat avec le gîte de la Tuffière à Vuillafans. Des ateliers de cueillette et de détermination ont permis de cuisiner de nombreuses plantes sauvages comme la Reine des prés et l'Ortie, plante magique. Ah la veillée au coin du feu... sous les étoiles, nous nous en souviendrons, c'est certain ! Merci encore à Angèle et Patrick pour la simplicité de l'accueil... et leur très grande disponibilité.

Les semaines suivantes ont permis aux enfants de mener des enquêtes dans les sous-bois (recherche de cavités liées à la faune sauvage) et d'assister à un comptage de chauves-souris avec Cédric, salarié de la Commission de protection des eaux (CPEPESC Franche-Comté). Les enfants ont aussi observé les bienfaits de Maître Soleil (merci pour ces belles journées !) en menant des expériences : germination de graines, construction de four solaire, création de mini-stations météo, Ah les vacances !! Vivement l'année prochaine !

« Clin d'œil Nature »

Petit bilan du suivi papillons d'avril à septembre 2006

Cette année a été marquée par le retour en force de l'Argus bleu nacré (*Polyommatus coridon*), la Virgule (*Hesperia comma*) et le Zygène de Carniole (*Zygaena carniolica*), trois espèces de pelouses qui avaient vécu difficilement la canicule de 2003.

Au nombre des nouveautés, notons la Mélitée orangée (*Didymaeformia didyma*) après six années sans se montrer et surtout une nouvelle hespéride notée par Ben le 20 avril dans les anciennes vignes : l'Hespérie de l'alcée (*Carcharodus alceae*).



« Protéger, gérer, faire découvrir »

Calendrier des activités d'automne

⇒ Du 27 septembre au 20 décembre :

« Les Martin-pêcheurs, l'atelier nature »

Activités de découverte et de protection de la nature pour les 7 - 14 ans.

Le Martin-pêcheur et ses amis :

découvrons les oiseaux de la rivière... et ses mystères !

⇒ Le samedi 14 octobre :

Visite de la Réserve naturelle à l'attention des conseillers départementaux et régionaux et des députés.

⇒ 30 - 31 octobre et 02 novembre :

« Action nature 10 - 16 ans »

Travaux de gestion écologique et activités de découverte. Rendez-vous le vendredi 27 à 14 h 00 à notre local associatif.

⇒ Samedi 02 décembre :

« Journée de travail bénévole dans la Réserve naturelle »

Travaux, lieu et horaire à définir ultérieurement. Renseignez-vous !

Pour l'ensemble de ces activités, les inscriptions sont obligatoires.

Fédération Doubs Nature Environnement

Réserve naturelle nationale du Ravin de Valbois
1, impasse de la Fruitière 25330 Cléron

Téléphone : 03 81 62 14 14 - Fax : 03 81 62 68 21 - Courriel : ravin.valbois@espaces-naturels.fr



Directeur de publication : A. Linderme - ISSN : 1773-275 - Photographies : A. Buttin - D. Langlois - F. Ravenot - C. Wilson. - Dessin : A. Buttin
Impression : Imprimerie Simon - Ormans - Bulletin financé par le Ministère de l'Écologie et du Développement Durable.

